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1956年，我国召开了全国科技大会，

号召向科学进军。蒋南翔校长贯彻中央指

示精神，在清华“加强基础课”“成立新

专业”。正是在这一年，我以数理化三

门100分、华东地区第一名的高考成绩进

了清华大学电机工程系。一年级开始，每

周上数学习题课，要求牢固掌握理论推导

和解题本领。物理、化学课则每周上实验

课，锻炼实践本领。学校成立了自动控

制、工程物理等新专业，但我的理想是从

事我国电力事业，所以坚持在电机工程系

学习。

蒋校长在开学典礼上要求我们“健康

1962 年 1 月，蒋南翔（2 排左 5）、刘冰（2 排左7）、张维（2排左3）等学校领导与1962届

优秀毕业生在工字厅合影。1排左 3为陈陈

永远牢记蒋校长的嘱托
○陈 陈（1962 届电机）

地为祖国工作五十年”。学校很重视体育

课和每天下午在大操场的锻炼。今天我们

已工作多年，校友们仍把“为祖国健康工

作五十年”印在T恤衫上，作为勉励自己

终生努力的精神动力。   

1958年，为贯彻党的教育方针，培养

学生德智体全面发展，学校成立了学生文

工团，我有幸加入。我们集中住宿，一起

演出反映同学生活的文艺节目。我课余时

间为合唱队、军乐队、管弦乐队、舞蹈队

等社团担任钢琴伴奏。平时在班上听课，

周末才是我复习做习题的好时间。大合唱

《周总理来到清华园》《大扫除舞》等清
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华经典节目至今印象深刻。记得蒋校长接

见我们时，还亲自拉二胡，和我们一起度

过欢乐的时光。此外，学校推荐我们几位

文艺骨干去中央音乐学院业余部进修。通

过两年半学习，我在结业演奏会上弹奏了

刘诗昆作曲的《青年钢琴协奏曲》，拿到

了另外一个“文凭”。

本科最后一学期我们回到班上，和同

学一起进行毕业设计。我以全五分的成绩

得到优秀毕业生奖章。1962年1月，学校

举行毕业典礼晚会，记得是在后体育馆举

办的，会场设了一条长桌，蒋校长居中而

坐，我们优秀毕业生都坐在他的两边，我

坐在他的左手第一个位置。蒋校长语重心

长地讲话，要求我们“做社会主义的建设

者”，希望清华大学能为国家各重要部门培

养骨干，对我们的热切期望溢于言表。

1958年，正是“大跃进”时期，蒋校

长提出要提高教学质量，迎接工业化建设

高潮。1959年，清华大学建立了试行培养

研究生制度，并招收了第一批研究生。研

究生为三年制，不设学位（如硕士、博

士等）。电机工程等专业由五年制改为五

年半制，有些新科技专业为六年制。我们

1962届毕业生中，通过考试选拔了12名研

究生，我也名列其中。那时第一外语是俄

语，第二外语是英语。

通过了研究生专业课各门考试后，我

在导师张宝霖先生和茅于杭老师指导下开

始承担结合工程实际的研究课题：制造援

助阿尔巴尼亚水电站的励磁调节器。1966

年产品顺利出口，圆满完成了任务。顺利

通过研究生论文答辩后，获得清华大学研

究生毕业证书。在蒋校长的教育方针指导

下，我在清华大学得到本科和研究生完整

的培养，为达到“做社会主义的建设者”

的目标，有了一个良好的开端。

毕业后，我由国家计委分配到四川德

阳第一机械工业部所属东方电机厂，在设

计科控制组进行大型发电机励磁控制系统

的设计和研发。我们经常到全国各地发电

厂工地投运发电机励磁系统，投身于国家

大型发电事业，丹江电站，辛店电厂，河

南平顶山电厂，一个接一个工程不断。

1978年国家改革开放，开始往国外公

派留学生。通过两轮考试，我被第一机械

工业部选派留学美国。出国之前，我在北

京参加了为期一年的英语培训。即将出国

时，我和刘西拉到三里河蒋校长的住所，

专程拜望了蒋校长，想听听他老人家的指

示。他说：你们要去看看美国的研究生制

度有什么值得参考的地方，也检验一下我

们清华学生的素质。他鼓励我们认真学习

各国的先进经验。

经过三年三个月刻苦学习，我在美国

普度大学获得电气工程硕士和博士学位。

即将回国前，我和刘西拉与当地拉法耶特

交响乐团合作，在该团成立35周年纪念音

乐会上共同演出了《青年钢琴协奏曲》，

在美国首次介绍了新中国的大型音乐作

品，获得经久不息的掌声。这正是当年

清华培养我们全面发展的结果。1985年5

月，我回国工作，从此在上海交通大学电

气工程学科从事教学、科研工作20余年，

2008年初70岁才退休。

跟蒋校长的一次难忘会面是在1987年

底，大概是“一二·九”纪念日前后的一

天，在清华大学校务委员会秘书长承宪康

同志带领下，我作为五六十年代文艺社团

代表与体育代表队的代表温以德一起，

前往北京医院看望了病中的老校长。看到

我，老校长问：“刘西拉现在怎么样？”
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我非常惊喜，他还记得我爱人的名字。那

天我带去了我们夫妇俩签名的一张贺年

片，向老校长问候新年。老校长把这张贺

年片一直拿在手中。我拿出几张在国外学

习生活的照片给他看，有在印第安那州拉

法耶特小城演奏《青年钢琴协奏曲》的照

片。我说，我就是要让外国人知道，中国

学生不仅学习上刻苦努力，而且是全面发

展的。能在美国举行钢琴独奏，当地人都

很惊奇。老校长连声说：“全面发展的方

针还是对的。”他笑着对温以德说：“以

前女子100米赛跑，你和金祖芬总是一个

第一，一个第二，纪录保持很长一段时

间。”老校长回忆起学校一些有特长的同

学名字和他们的成绩，真是如数家珍。临

别时，他执意走出病房，手扶拐杖，缓步

把我们送到电梯旁。我告诉老校长，明年

校庆文艺社团的同学要聚会，演了节目会

录音给您送来。老校长笑着说：“明年校

庆我身体好了，去参加你们的聚会，看你

们演出。”那是我最后一次见到老校长。

在数十年从事工科教学科研工作的过

程中，我承担了多项国家重大科研项目，

先后培养出了数十位博士、硕士以及博士

后，我还有机会参与了三峡水力发电站建

设，担任三峡水电站励磁控制系统国际招

标技术顾问。我们培养的研究生很多已成

为我国电力事业的骨干。   

2020年，当中国电机工程学会和美国

IEEE PES 共同授予我“顾毓琇电气工程

奖”时，我不禁想起蒋校长当年“要做社

会主义的建设者”的教导，他的话既为我们

指明了方向，也给了我们终生奋斗的力量。        

2023年9月于上海

摘自蒋南翔《谈谈

当前教育的形势》：我

国高等教育最艰巨的任

务，是要源源不断地培

养能够攀登科学高峰，

在世界科学竞赛中，能

同各国著名科学家并驾

齐驱的人才。如果现在

无视质量问题，将要贻

误于将来。

○侯世昌（1959届无线电）

书法


